

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8438

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Martes 7 de Mayo de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 22.—Teléfono n.º 8

Nuestros colaboradores

BARCELONA POR DENTRO

Las dos topografías

III Y ÚLTIMO

DERECHA E IZQUIERDA

Como las rientes Ramblas separan los distritos tan opuestos como el apacible de la Catedral y al bullanguero que abarca desde el *Eden Concert* y *Moulin Rouge*, es decir dos ciudades de tan distinto sello, así la aristocrática Rambla de Cataluña, presidida por Güell y Clavé marca también la divisoria entre otras dos ciudades no por vecinos menos antagónicas, con distinción definitiva y categórica: derecha e izquierda del Ensanche.

No es que ambos distritos sean rivales el uno del otro en el sentido de emulación o competencia, no; pero no hay remedio, la división, la separación, es imposible. El populoso Ensanche de Barcelona florece espléndido hace sólo treinta años, desde que la férrea voluntad de Rius y Taulet y su amor a su tierra le dieron vida con la magna obra de la Exposición Universal de 1888, que dio lustre y renombre mundial a Barcelona.

Pero la derecha y la izquierda del Ensanche serán siempre dos polos opuestos. El arquitecto que trazara su plan no debía de suponer que el tiempo, la costumbre, la gente dieran tal carácter de diversidad a su obra que él concibió única y homogénea al llenar de manzanas rectangulares, simétricas todo el espacio que media entre la Gran Vía y Gracia y San Gervasio.

En el plano lo pudiese ver: Parece estar exento de preferencias: Cuadros rectangulares de anchurosos chaflanes tiene la derecha del Ensanche y las mismas hallais en la izquierda; las mismas amplias calles, paralelas y perpendiculares, tiradas a cordel, veis en una parte que en la otra; y sin embargo, entre la derecha y la izquierda del Ensanche hay la misma diferencia que entre el burgués y el proletario, que entre la señora y la criada.

Dicho se está que aquí la señora es la derecha. Los justos se sentarán a la derecha; hasta lo que en política se llaman las derechas están formadas por la plutocracia, la aristocracia y la burguesía, el oro, la distinción y el orden; y las izquierdas por las demagogías, estridencias, la protesta, la dinamita y el petróleo.

Bueno; esto no quiere decir que los que viven la izquierda sean todos unos pobretes, ni menos que manejen la tea incendiaria; pero no me disculpa nadie que no es lo mismo vivir en las aristocráticas calles de Claris, Lauria, Bruch, Gerona, que en las plebeyas de Casanova, Urgel, Borrell; aquellas están llenas de señoriales mansiones de severos, hasta regioz zaguanes, donde sube y baja silencio el confortable ascensor; de casas coqueolanas alineadas en los típicos pasajes, con jardincillos por encima de cuya verja se desbordaban las flores como un agasajo al visitante. Allí vive la gente «bien».

Un médico de nota, un especialista de fama, un político de categoría, un comerciante de postín, un abogado ilustre, podrán tener su clínica, su despacho o su bufete en las calles donde bulle el tráfico y donde atreuna el tráfico rodado; pero su domicilio particular, *sancía sanctuarium* de sus afectos íntimos, su *home*, cuyo aspecto interior y exterior han de dar la medida de su posición social, han de estar precisamente en la derecha del Ensanche y de ningún modo en la izquierda; lo mismo hay que decir del rico *parvenu*, que quiera entrar en un salón o recibir en su casa.

Si los protagonistas de la *Gente bien*, del ático Rusiñol, hubieran construido su palacete en la izquierda del Ensanche, hubieran hecho hervir su famoso thé nada más que para la servidumbre. Bien aconsejados, lo construyeron en la derecha, donde el palmo cuadrado de terreno vale un dínaral, y no en la plebeya, popular y democrática izquierda, todo prosaicas y vulgares casas de vecindad, de chusma abigarrada e incivil almaceas de bacalao o de hierros viejas, alguna humosa fábrica y solares sin construir. No; hubiera sido cursi; tenía que ser en la derecha; en la ciudad «bien».

La ciudad «bien» empieza con la serie de bancos de la plaza de Cataluña y paseo de Gracia, donde laborea en largas jornadas un ejército de empleados; donde los *cafres forts* guardan el bienestar de muchas familias; donde a medioida hace el comercio dar el traqueteo inicial al dinero para que circule por toda la ciudad, por toda la nación; donde los grandes comerciantes depositan su confianza y donde los grandes estafadores consiguen burlarla alguna vez. Y los últimos lindes de la ciudad «bien» son los suntuosos palacetes de la Granvía Diagonal, de este doble bordeado de palmeras aun enanas, que le dan el aspecto de jardín abriendo a ras de tierra sus pomposos abanicos de perenne verdor.

Y esa magnífica Granvía diagonal, lindante con los *chateaux* de San Gervasio, vuelve a unir, por el noroeste a estas dos ciudades, que viven juntas en su diversidad, sin molestarse una a otra, porque son dos mundos aparte.

Una de las calles más típicas y populares de la izquierda del Ensanche, la que representa más genuinamente a esa barriada, verdadero fortín de la clase media y de la población heterogénea, es la calle de Aribau,

que merece un artículo aparte y que aun no he renunciado a describir.

No diré más por hoy sino que es una calle verdaderamente clásica, por donde se desborda gran parte de la vida activa de la gran urbe, calle simpática, de gran color local y cosmopolita al mismo tiempo; vía hermosa y eminentemente ciudadana, pero que tiene el gran defecto de estar... en la izquierda del Ensanche...

Pero aun linda con el centro en la topografía física y en la social; aún hay con respecto a ella otra izquierda, la extrema izquierda, las barriadas obreras, donde hueman las fábricas, donde canta el trabajo y de donde nacen con frecuencia los grandes conflictos sociales que estremecen a Barcelona. El que vive allí todo el año apenas conoce el patrono; sólo sabe que en invierno vive en la derecha del Ensanche y en verano en San Sebastián, preguntando cada día al telégrafo, como a la esfinge, si marchan las máquinas, si hueman la fábrica. El Hugues, complaciente, le dice cada día con los estremecimientos de la mágica corriente eléctrica, que «todo va bien». Los obreros han entrado al trabajo...

Emilio Oliver.

Barcelona 4 mayo 1918.

Nuestros colaboradores

Municipalización de Subsistencias

En el número de anoche de este diario se inserta un artículo del señor Peg que viene a combatir el nuestro, publicado el jueves día 2 de los corrientes.

Ante todo debemos hacer presente al señor Peg que de los tres proyectos presentados al concurso abierto por el Ayuntamiento, sólo conocíamos el del Fomento del Civismo publicado por «La Vanguardia Balear», el 27 de abril último; los otros dos no los conocemos por no haberse publicado.

Dice el señor Peg que no es tan claro y evidente el fracaso de los proyectos presentados al concurso del Ayuntamiento; nosotros afirmamos que el fracaso subsiste porque ninguno de los tres fue aceptado, prueba evidente que han quedado sin adjudicar los dos premios ofrecidos por el Ayuntamiento por haber creído que ninguno de los proyectos presentados respondía al objeto que se pretendía.

Ha de tener presente el señor Peg, que no combatimos ninguno de los proyectos presentados al concurso y sostenemos que los tres fracasaron y es ello claro y evidente.

Nos ha de permitir el señor Peg que le supliquemos lea de nuevo nuestro modesto artículo que combate y verá que de varios modos admitimos la municipalización de artículos de primera necesidad y déjese de peregrinas afirmaciones que no hemos dicho y de contradicciones soñadas.

El señor Peg, pretende tomar por base nuestro artículo para hacernos saber que uno de los tres proyectos presentados al concurso que sin duda será de su paternidad, de llevarse a la práctica, resolvería con creces lo que todos anhelamos, lástima que no se tome la molestia de darnoslo a conocer íntegro; si lo hiciera, crea el señor Peg que no le regatearíamos nuestros aplausos si a nuestro juicio fuera factible, y no dude que los ciudadanos se lo agradecerían; de todos modos publicándolo demuestra que se interesa para el abaratamiento de las subsistencias ya que nada práctico hacen quienes nos administran.

B. R.

Nuestros colaboradores

NOTAS CORTESANAS

La política y sus hombres

LA ANARQUÍA EN LAS SUBSISTENCIAS.

En la política de subsistencias reina un desbarajuste, una anarquía tal que nos resistimos a creer que haya un organismo oficial con pretensiones de Ministerio sin otra misión que estudiar y resolver el importante problema, y que esté dirigido por un político de las audacias del señor Ventosa.

No se ha llegado a nada práctico, ni espera el país que ni siquiera se resuelvan los pequeños incidentes del magno problema.

Por falta de armonía, de acoplamiento de los distintos elementos que componen el todo de la vida económica de la nación, no se resuelve este conflicto cuyas consecuencias llenan de inquietudes a todas las clases sociales.

La causa es la misma que influye desgraciadamente en la política general: los privilegios concedidos a unos cuantos poderosos con daño del resto de los ciudadanos.

Se inició una política de convenios comerciales que había de aliviar en parte la crisis comercial e industrial, y por consecuencia la crisis obrera; pero sin explicar el Gobierno el motivo de la interrupción, quedó interumpida. Hemos de vivir de la gracia que quieran hacer aquellos países que nos envíen materias para nuestra industria, no de los beneficios que podrían proporcionarnos discretos convenios comerciales.

De la cuestión relativa a trigos y harinas, se ha hablado tanto que ya parece enfadado volver a tratar. Nada se hizo que aminorara

zozobra que sufren las clases humildes ante la amenaza de la subida progresiva del pan. Todo cuanto se ha dicho en las Cortes y en la prensa abría caminos de solución para el Gobierno, debo por lo menos motivos de orientación para resolver el problema. Lo más extraño del caso es que el precio del pan es distinto en diversas provincias, pues mientras en Cáceres y Granada se vende a 45 céntimos kilo, en otros puntos como Valencia es más caro, y en Madrid se eleva a 70 céntimos.

En más de dos años que se estudia el problema de los transportes «base de toda la política de subsistencias» tampoco se ha encontrado un procedimiento de solución. Continúa el mismo desorden, la misma confusión. No hay método para el tráfico. No hay equidad en los dos despachos de vagones, ni organización en la carga y descarga... Solo hay favoritismo. De aquí que unos pocos se han enriquecido, mientras el pequeño comercio va desliziándose por la pendiente hacia su ruina.

En una industria para la cual se necesitan dos primeras materias, se procura la existencia de una de ellas y se abandonan los medios de proveer la otra.

De esta suerte se condena al paro de miles de obreros. Y es que se ignoran las nociones más elementales de la vida industrial del país. La Comisaría General de Abastecimientos se ha rodeado de burócratas en vez de asesorarse de técnicos industriales.

Hace algunos meses nos llevó a la Comisaría de Abastecimientos el cumplimiento de un deber profesional. En un amplio salón vimos más de diez empleados sentados en sendas mesas, que pluma en ristro y con la cabeza baja no daban tregua a su trabajo. Estaban haciendo unas estadísticas de producción de cereales de los años 1900 al 1909.

—¿Para que se toman ustedes ese trabajo? —le pregunté al jefe.

—No creo que sirva de nada; pero lo ha ordenado el señor Comisario...

Y añadió un poco irónico:—como no lo haga para ganar tiempo mientras hay cambio de política y viene otro a sustituirle...

Todo viene a demostrar de modo palpable, que no existe plan, criterio, ni orientación en la política de subsistencias y que reina la mayor anarquía en su organización.

Que no puede continuar el actual estado de cosas lo dicen a voces los comerciantes, industriales y obreros españoles que ven amedrentados como se extiende la crisis industrial por todo el país.

Y lo dice también el resto de los españoles para quienes el sacrificio va aumentando de hora en hora hasta llegar a la desesperación.

Juan Franco

Madrid, abril 29.

ACTUALIDAD

EL PROCESO DEL 'BONNET ROUGE'

La vista de la causa

París 30.—La primera audiencia del tercer Consejo de Guerra sobre el proceso de *Le Bonnet Rouge*, se ha celebrado hoy bajo la presidencia del coronel Voyer, que fue quien presidió también el proceso de Bolo.

Se verificó con gran afluencia de gente. La audiencia empezó a las once y diez de la tarde. Según se les va llamando entran los acusados. Primero declara Duval, literato de profesión; después Goldaky, periodista; y luego Landau, Jouca y Marion. El escribano empieza la lectura de los informes cogidos a Duval en Bellegarde, entre los cuales hay un cheque de 159,377 francos, que según el proceso procedían de la liquidación de la sociedad de San Stefano.

El informe establece claramente que la suma de 500.000 francos remitido por el banquero alemán Marx, fue enviada durante la guerra y no anteriormente como alegó Duval. Añade también que Vercaesen trajo de Suiza más de 300.000 francos después de la guerra. Posteriormente, en junio de 1916, un millón por lo menos pasó del Banco Alemán a las manos de Duval. Durante la guerra, Duval hizo lo menos, trece viajes a Suiza, yendo más bien a Berna que a Ginebra. El informe recuerda que las memorias que Duval entregó a la prefectura de policía destinadas a informar sobre la situación de Alemania, tendían a demostrar que ésta era invencible. Duval intentó crear un movimiento pacifista, subvencionando al *Bonnet Rouge*, cuyo redactor jefe era Vigo, conocido por Almyerda. A partir de 1916, empezó la campaña del *Bonnet Rouge* en favor de Alemania.

El oficial intérprete de la oficina de la prensa reveló la concordancia entre el *Bonnet Rouge* y la *Gaceta de los Ardennes*, que es un periódico del Estado Mayor alemán.

Almeryca y se relaciona con peligrosos derrotistas, tales como Hartmann, refugiado en Suiza y reconocido como uno de los que están en inteligencia con el enemigo. En este momento Duval era administrador del *Bonnet Rouge*, coincidiendo con la evolución del periódico. Los artículos de Duval bajo el seudónimo de Maro Badin, contribuyen a la luz decisiva de la inteligencia de éste con los germanos. El informe termina enjuiciando a Duval de inteligencia y comercio con el enemigo.

En 1916 condenóse a Golsky a tres años de prisión por provocar asesinato y sobornación, siendo en aquel momento secretario general de la redacción del *Bonnet Rouge* y escribiendo por aquel entonces artículos firmados por un general que era una acentuadísima nota pacifista. De no haberse conoci-

El Dr. Luis Frontera

Permanecerá en Palma el 8, 9 y 10 de Mayo. Consulta de Cirujía y enfermedades del aparato genito-urinario.

PUIGDORFILA, 14

ALABERN y C.^a

participan a su distinguida clientela y al público en general, el recibo de las más altas novedades en PANERÍA, CAMISERÍA y demás secciones.
Inmenso surtido en géneros propios para Sastrería.
GÉNEROS DE PUNTO SOMBREROS

Tratamiento de la Tuberculosis mediante las inyecciones SAT

Éxito positivo en las pretuberculosis, tuberculosis oscas, ganglionares y en la pulmonía en primer y segundo grado.

DR. M. KIRCHHOFFER

DESPACHO 12 A 1

CALLE DEL ESTANCO 19 — PALMA

Juan Ramonell (Médico oculista)

Consulta de 10 a 12 y de 3 a 4 tarde.—Para los pobres, de 8 a 9
Plaza Palou y Coll, 13, 1.º, (Banch de S' Oll)

Por telégrafo Senado

Madrid 6 (11'30 n.)

En la sesión del Senado de esta tarde se aprobó la reforma del reglamento de la Cámara.

Antes se votaron nuevamente algunos artículos.

Congreso

Madrid 6 (11'30 n.)

En la sesión del Congreso el ministro de la Guerra, general Marina leyó el proyecto de Ley fijando en 190.228 soldados el ejército permanente para el año actual.

El ministro de Marina señor Pidal leyó otro, fijando las fuerzas navales que se tendrán sobre las armas y que ascienden a 11 mil 991 marineros y 4.199 soldados con las correspondientes clases.

También leyó el general Marina un proyecto de Ley incluyendo en los beneficios extraordinarios de la Ley de aviación los accidentes ocurridos desde que se creó el servicio hasta la proclamación de la Ley.

Se reformó la redacción del art. 2.º de la Ley de 14 de febrero de 1907 sobre los sargentos de la Benemérita.

El señor Lacierva ha solicitado medios para reglamentar las operaciones burzátiles de la Bolsa y Centro Mercantil de Barcelona a fin de evitar agios y entorpecimientos bancarios.

El señor González Besada ofreció resolverlo.

Seguio la discusión de la reforma del reglamento limitándose a la defensa de algunas enmiendas que se rechazaron.

Desde la tribuna pública se detuvo a un individuo, que se llama Venancio Vaguer, de profesión labrador, el cual lanzó una extensa hoja en la que dice: Antes de votar la amnistía debió el Gobierno tener en cuenta la doctrina de Santo Tomás que expone en su obra *Summa Teológica*.

Se cree que dicho individuo está perturbado.

Se toma en consideración una enmienda del señor Pedregal sobre la representación de las minorías en las comisiones.

Varios diputados piden algunas aclaraciones a diversos artículos.

Les contesta el señor Maura aclarando los conceptos.

Se acepta otra enmienda disponiendo que no se entrará en el orden del día sin aprobar el acta de la sesión anterior.

Se aprueba hasta el art. 113.

Se suspende la sesión y luego se levanta.

Asuntos de Baleares

Las defensas militares

Madrid 6 (11'30 n.)

El diputado por Menorca señor Llansó ha convocado para mañana martes a los diputados y senadores por las islas Canarias para acordar la conducta a seguir en la discusión del proyecto de reformas militares.—*Fabra*.

Autorización

Barcelona 7 (3'45 m.)

Por disposición reciente, se autoriza a la maestra D.ª Antonia Quetglas Pol, para dirigir una escuela de niños en el Pont d'Inca.

Velada necológica

En la Academia de Lengua Catalana se ha celebrado con gran brillantez la velada necológica en honor del que fué inspirado y delicado poeta señor Pío Campamar.

D. Miguel Santos Oliver, leyó un hermoso discurso y carta del laureado poeta Sr. Costa Llobera, siendo premiado con una estruendosa salva de aplausos.

El señor Agulló y otros leyeron inspiradas poesías del laureado poeta pollensin.—*Oli*.

Faltan operarios Hormeros

y pulidor de hormas. Trabajo garantido y viaje de ida pagado.
Dirigirse por correo a la Fabrica Ricart, Barbadá, 15.—Barcelona.

Teatro Principal

CONCIERTOS TORRANDELL

DIAS 9 Y 12 DE MAYO

INFORMACION

El nuevo Gobernador

Visitas

Han cumplimentando al nuevo Gobernador D. Waldo Rivas, los siguientes señores: El director de la Fábrica de gas D. Luis Pascual, el segundo jefe de telégrafos don Antonio Alcover, el subdelegado de la Junta de veterinaria D. Lorenzo Riera, D. J. Cirer Sumandi, el secretario de la Diputación Provincial D. Miguel Font, D. Jaime Comas, D. José Jaime, señor marqués del Palmer, D. José Gracia, el diputado D. Emilio Morales, el Comandante de Marina D. Martín Costa Llobera, D. Antonio Ballester, D. Antonio Pons, el Vicepresidente de la Diputación Provincial D. Salvador Vidal Valls de Padriñas, los diputados D. Juan Llobera y D. Juan Fortuñy, el director del Instituto D. Joaquín Botia, D. Miguel Mestres, señor marqués de Zayas y los concejales don Tomás Muntaner, D. Guillermo Mas y D. Rafael Barrera.

Séptimo centenario

de la Merced

La Junta de festejos para el 7.º centenario de la Merced y la comisión de dicha Junta que organiza la función teatral que ha de tener lugar en el Principal el día 16 corriente, participa a las señoras y caballeros de las distintas juntas mercedarias y al público que habiéndose agotado las plateas y palcos de primer piso, solo repararán butacas, pudiendo las personas que prefieran palcos de 2.º piso, avisarlo en la librería de D. José Tous, Plaza de Cort, La Asunción de D. Benigno Palos, El Aguila de D. Baltasar Cortés, cuesta de Quint, donde también se admitirán encargos de entradas y localidades para dicha función.

Desgracia

En la tarde de ayer un individuo que en una casa de la calle de San Pedro se hallaba subido a lo alto de una palmera para coger los dátiles, tuvo la desgracia de caerse, con tan mala suerte, que con la caída se fracturó la pierna derecha. El herido, tal era su gravedad fué seguidamente recogido y en una camilla conducido al Hospital donde fué asistido de momento por el Director del establecimiento Sr. Escalas y luego curado por el médico don Miguel Ferrando. El estado del herido es de pronóstico reservado.

Notas del puerto

De Ciudadela, ha llegado a las diez y media de esta mañana, el vapor de su mismo nombre. A las doce y media de la tarde, ha salido con destino a Ibiza y Valencia, el vapor «Rey Jaime II». De Barcelona, llegó ayer el pailebot «San Miguel», con importantes partidas de harinas, salvados, azúcares y otros productos comestibles, destinados a este comercio. Va terminando su descarga de sal, la polacra goleta de la casa armadora señores Bonnin y C., llamada «Carmelita». Se han puesto al embarque de partidas de carbón, algunos faluchos de matrícula valenciana. Han llegado sin novedad al puerto de Barcelona, los pailebots «Paquete Ciudadelano» y «Flor de Mar», salidos hace algunos días de este puerto, con cargamento de carbón. Se halla amarrado en uno de los muelles de Barcelona el vapor «Formentera», correo de Ibiza a Formentera. Embarca mercancía general en el puerto de Barcelona, con destino a Palma, el pailebot «Lorenzo» de la matrícula de Ciudadela.

El Colegio Provincial de Médicos.

A raíz del nombramiento de la Junta Directiva del nuevo Colegio Provincial de Médicos, el Dr. D. Julián Alvarez elevó un recurso de alzada contra la legalidad de dicho nombramiento. El citado recurso fué incoado el 7 de febrero último, habiendo sido resuelto el 29 de abril, en los términos que se expresa la siguiente R. O.: «Gobierno civil de la Provincia de Baleares. El Excmo. señor ministro de la Gobernación con fecha 29 de abril último, me comunica la Real orden siguiente: «El Dr. D. Julián Alvarez, Vocal 1.º del Primer Colegio Oficial de Médicos que hubo en Baleares, solicita de este Ministerio, que se anule la elección de la Junta directiva del Colegio Médico obligatorio de aquella provincia, verificada el día 30 de enero último, por la irregularidad con que se procedió en la sesión celebrada para la constitución definitiva del Colegio, y al propio tiempo se ordene que el Inspector provincial de Sanidad convoque y presida la nueva reunión de profesores, y proceder a la elección de la Junta Directiva. En igual sentido que el solicitante informa V. S. y el Inspector de Sanidad de esa provincia. Del examen de los documentos aportados al expediente se deduce que no existiendo, como de hecho no existía, el Colegio Oficial de Médicos de Baleares, pues aun cuando obtuvo la declaración en 25 de abril de 1904, no celebraba sesiones, ni se reelegían cargos, ni contaba en su seno con más de las dos terceras partes de profesores de la provincia, se ha debido proceder en un todo a la constitución del Colegio, según preceptúan las disposiciones de los Colegios Médicos obligatorios. Pero no solamente no se han observado estos preceptos, sino que además resulta,

que la reunión celebrada, por los incidentes que en ella han tenido lugar, no puede considerarse como genuina representación completa de los profesores de la provincia, y menos la Junta de Gobierno nombrada en dicho acto, que no obtuvo ni la mitad de los sufragios de los que hubieran votado, si no se hubieran retirado del local, por una mala interpretación, al creer que el acto había sido totalmente suspendido.—Por lo expuesto: S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que se anule la elección de la Junta Directiva del Colegio Médico obligatorio de Baleares y que se convoque a nueva elección en la forma que determinan las disposiciones 5.ª y 6.ª de los mencionados Estatutos.—De Real orden lo digo a V. S. para su conocimiento, el de Julián Alvarez, y demás efectos».

Lo que traslado a V. para el suyo y fines consiguientes. Dios guarde a V. muchos años. Palma, 6 de mayo de 1918.

El Gobernador, Ubaldo de Rivas. Sr. D. Julián Alvarez, doctor en Medicina y Cirugía».

Junta de Subsistencias

El señor Gobernador, ha mandado convocar, para mañana a las seis a la Junta Provincial de Subsistencias. En la citada reunión, será regularmente tratado el problema de las subsistencias y resueltos importantes asuntos, con el relacionados.

Notas del Carnaval

En la popular revista de Variedades Arte frívolo vemos publicado un monólogo lírico titulado: «La Chula bravía» que ha estrenado con gran éxito en el teatro de la Zurzueta de Madrid la conocida artista Alba Tiberio. Dicho monólogo es original de nuestro amigo el novel maestro Juaneasa Iglesias, al cual felicitamos.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Nuestra Señora de los Desamparados. Cuarenta Horas.—Continúan en San Miguel en obsequio de la Aparición del Santo Arcángel: Exposición a las siete, a las diez Tercia y Misa mayor; a las once ejercicio del Mes de Mayo durante una misa; por la tarde a las cinco y media los actos de coro, Rosario, Mes de María y reserva de S. D. M. Cuarenta Horas fuera de turno. Continúan en el Oratorio de las Hermanas Carmelitas del Arrabal dedicadas a su Titular: Exposición a las siete y misas rezadas a las ocho, nueve y diez; al anochecer Rosario, ejercicio del mes de María y reserva de Su Divina Majestad. Otras funciones.—En San Felipe Neri, en la noche del 9 al 10, Adoración Nocturna por el turno «Cor Jesu». Visita a la Corte de María.—A la Purísima Concepción en la Catedral o Concepción.

GACETILLAS

—Cine-Lírica. En dicho cine se proyectará esta noche por última vez los episodios 11 y 12 de la sensacional serie marca Tras Atlántic, La Máscara Roja que llevan por título «El jardín de las sorpresas» y «La bóveda misteriosa» además se estrenarán otras películas panorámicas y cómicas. Con dicho programa de cine alternarán la notable pareja de bailes rusos y de salón The D'Olaf y la aplaudida conzonetista Mercedes Serós. —Impuestos Municipales. Anunciada la cobranza en el Boletín Oficial de los Impuestos de carruajes de lujo, autos y circulación de autos, acometidas, cañerías de agua, carretones, casinos y el de alcoholes del corriente año se advierte a los señores contribuyentes que la recaudación se hallará abierta hasta el 31 de los corrientes en su período voluntario, espirado dicho plazo se procederá por la vía ejecutiva a la realización de lo que resulte en descubiertos. Oficina Recaudatoria calle de Vilanova 9, de 9 a 13. —Servicios de la Guardia municipal. Por el Comandante Sr. Cubi han sido amonestados unos vecinos de la calle de la Peletería que diariamente promovían escándalos en la vía pública. —Igualmente ha sido amonestado una madre por maltratar a una hija. —Hay depositada en el cuartelillo de la guardia municipal a disposición de quien acredite ser su dueño una libreta de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares, encontrada en la vía pública. —Por el guardia de servicio en el Borne fué conducido a Capuchinos un individuo que en estado de embriaguez promovía escándalo en la vía pública. —Ha sido multado el barrendero de la calle de Pelaires, por faltas cometidas en la vía pública. —Rasgo de altruismo. Lo es el efectuado por la sociedad Monte-Pío Musical Balear, concediendo cincuenta pesetas a la familia del finado Benito Ballester. Sinceramente la familia del finado le da las gracias. —Vuelco. Ayer tarde en el paseo de Ron-

da del Arrabal de Santa Catalina un carro que iba cargado de objetos de vidrio tuvo la desgracia de volcar por efectos de un bache, rompiéndose toda la mercancía. El carretero se produjo al caer varias heridas cortantes en las manos y piernas. Fué debidamente curado en el dispensario de la Cruz Roja.

—Riña. Anoche en la Plaza Mayor riñeron dos individuos por cuestiones de intereses.

Intervino la guardia municipal, evitando que el hecho pasara a mayores.

—Multado. Por el señor Alcalde ha sido impuesta una multa al encargado de las reparaciones de las calles por haber dejado de colocar de noche, un farol en unas obras que se estaban realizando en la calle de Apuntadores y de cuyo hecho dimos cuenta en una de nuestras anteriores ediciones.

—Intento de agresión. La guardia civil puesto de Montuiri, da cuenta al señor Gobernador de haber detenido a dos individuos, naturales de Villafranca por intento de agresión a un vecino de la citada localidad.

—Servicios de la guardia civil. La guardia civil del puesto de Ibiza, da cuenta al señor Gobernador, del hallazgo del cadáver del vecino de la parroquia de San Miguel, Miguel Tur Torres, en el sitio conocido por Canal vey.

Contaba el individuo de referencia 66 años de edad y padecía de enagenación mental. Por orden del señor Juez, fué levantado el cadáver y conducido al cementerio, donde los médicos certificaron que había fallecido, de muerte natural.

—Por la del puesto de Andraig se comunica haber denunciado a un vecino de aquella localidad por apacentar ganado lanar y cabrío en propiedad ajena.

Más telegramas

LOS MINEROS

Madrid 6 (2 l.)

Oviedo.—Presididos por el Gobernador se han reunido los patronos mineros para constituir un sindicato regional.

Acordaron, a ruegos del Gobernador no subir el carbón destinado a servicios domésticos.

Los obreros del dique de Ribadesela se han declarado en huelga.

VARIAS NOTICIAS

El Subsecretario de Gobernación facilitó las siguientes noticias oficiales:

Algeciras.—Reina tranquilidad.

Huelva.—Las autoridades militares se han incautado de las fábricas para fabricar pan.

En Murcia y en Yecla se han proclamado los candidatos señores Codornin y Moraita.

En Santa Cruz de Tenerife se han proclamado por el art. 29 por el distrito de Llanos el señor Wambaugers y en Santa Cruz de la Palma el señor Paggio.

LA «GACETA»

Madrid 7 (11 m.)

La «Gaceta» de hoy publica un Real decreto disponiendo que mientras se dictan nuevas disposiciones para la tramitación referente a la corta del arbolado de las carreteras, queden en suspenso todos los expedientes de esta clase.

Otro ordenando a las jefaturas de Obras Públicas que rápidamente tomen las medidas que juzgen más acertadas para la distribución de los créditos votados recientemente.

BASES DE ARREGLO

Bilbao.—En la reunión celebrada por los representantes de los obreros de las compañías de Portugalete se convinieron las bases de arreglo.

La Compañía reglamenta la jornada y no ejercerá represalias con los despedidos, se niega el alimento de dos reales en atención a las circunstancias, pero promete estudiarlo para más adelante.

FABRICA SDE SEDA CERRADAS

Madrid 7 (11 m.)

Murcia.—Los propietarios de fábricas de seda han enviado un oficio al Gobernador, anunciando el cierre de aquellos y el consiguiente despido de dos mil obreros por falta de carbón.

LLEGADA DE ESPAÑOLES ESPULSADOS.

Cádiz.—Han desembarcado del vapor Finillos, varios españoles expulsados de la Habana por profesar ideas germanófilas.

Aseguran dichos españoles que se ha proclamado el estado de sitio en Cuba, suspendiéndose las garantías.

Añaden que la moneda española se cambia allí con un premio del 32 por ciento sobre la americana.

Visitando al Presidente

Madrid 6 (2 t.)

El señor Dato despachó con S. M. el Rey. También despachó el Monarca con el señor Maura. Este en la Presidencia recibió varias visitas entre ellas la del Alcalde de Madrid, la del exgobernador de Baleares y la del Obispo de Madrid.

La flota mercante

Ha circulado el rumor de que el Gobierno decretará la incautación de la flota mercante.

Hemos interrogado al señor González Besada sobre este asunto, quien dijo que no se ha pensado ni tratado tal cosa.

La amnistía

Se asegura que el proyecto de Ley de amnistía no se votará definitivamente hasta el miércoles por haber surgido dificultades al redactar el dictamen de la Comisión mixta.

Se añade que si se pretendiera votar en el Senado el proyecto ampliando la reforma tal como ha salido del Congreso, se pedirá la aprobación mediante nómina.

La guerra europea

Lo de Holanda

Madrid 6 (2 t.)

La Haya.—El ministro de Estado ha anunciado a la Cámara que la tensión con Alemania desapareció.

Los Países Bajos aceptan sin fiscalización previa el transporte de arenas y gravas, que no se emplearán en obras militares.

Aceptan también el transporte de mercancías en los ferrocarriles siempre que no se destinen a aprovisionamiento del ejército.

Virrey de Irlanda

Londres.—El Mariscal French ha sido nombrado en sustitución de lord Wunbarne que ha dimitido.

Ha sido nombrado secretario de Estado de Irlanda, el miembro del parlamento mister Shortt.

Vicecónsul japonés detenido

Tokio.—Las autoridades rusas de Irkutsk han detenido al vicecónsul japonés y presidente de la Asociación japonesa, ambos de espionaje militar.

Proyecto de ley.—Explosión

Roma.—El Comisario de aviación presentará en la reapertura de la Cámara un proyecto de Ley de navegación aérea.

Zurich.—Comunican de Ingoldstad que ha estallado un polvorín.

Alemanes fugados del campo francés.

Pamplona.—Han llegado tres alemanes fugados de un campo de concentración francés, para lo cual se disfrazaron con uniformes de soldados yankees.

Dicen que desde París fueron a Bayona por ferrocarril y desde esta población continuaron a pié, internándose en la montaña.

Noticias oficiales del frente occidental.

El parte francés dice que solo se nota una gran actividad mútua de artillería al norte y sur del Avre, sin acciones de infantería.

En el resto del frente nada hay que anotar. El parte inglés dice que en la operación llevada a cabo la noche última contra Morlancoourt, cogimos 200 prisioneros.

Añade que los franceses han rechazado los ataques de anoche y hoy al amanecer. Al sur de Roche hay gran actividad mútua de artillería.

Nuestro cañoneo ha producido incendios en las retaguardias alemanas.

Ataque aéreo contra Ostende

Londres.—Las fuerzas aéreas han atacado Ostende, causando grandes daños a los muelles, esclusas, puerto de Brujas y las bases de submarinos.

Uno de los aparatos no ha regresado. El encuentro entre los aparatos alemanes e ingleses, estos derribaron un aeroplano y otro resultó con averías.

Clemenceau visita el frente

Madrid 7 (11 m.)

París.—Clemenceau abandonó París ayer por la mañana con objeto de visitar el frente francés.

Por la noche regresó trayendo del viaje una impresión muy satisfactoria.

Muertos y heridos

Amsterdam.—Durante la incursión inglesa por Zeebrugge, resultaron 300 bajas alemanas, entre muertos y heridos.

Toma de posesión

Berna.—El general Joffre y el Embajador Colcheviki, de Berlín, han tomado posesión de su cargo en la Embajada rusa emplazada en la avenida de Unterden Lyden.

Con motivo del acto, estos han sentado a su mesa a Bernstein, Lettemburg, Menhring y otros jefes del partido socialista independiente.

Construcción de una gran flota

Río Janeiro.—El Cónsul General yanqui en esta capital ha declarado que varios capitalistas de su país aportarán los capitales necesarios para la construcción de una gran flota de buques mercantes.

Sublevación en un submarino

Madrid 7 (11 m.)

Han quedado encarcelados en una prisión de Ostende los tripulantes de un submarino alemán que se sublevó, a causa de la mala calidad de la alimentación que les daban a bordo. El comandante hizo regresar el submarino a la base de Ostende, donde fueron encerrados los sublevados.

Atentado contra monseñor de Zernok.

Zurich.—Dicen de Budapest, que viajando entre Bupadest y l'Aztergui, cerca de la estación de Uldad, una gran piedra, arrojada con violencia, contra un vagón, en el cual viajaban el Cardenal primado de Hungría monseñor Zernok, rompió los cristales, hiriénole gravemente en la cabeza.

Los médicos acudieron reanimándole del desmayo que sufría a causa de las heridas.

Visita de Clemenceau al frente francés.

París.—El presidente del Consejo de Ministros francés, Mr. Clemenceau, ha visitado las tropas del frente francés; regresando a París, y estando muy satisfecho, del estado moral de las tropas.

Nuevo crédito yankee

Washington.—El Departamento de Guerra ha pedido al Congreso un nuevo crédito de mil millones de dólares, para construcciones aéreas además de los 640 ya gastados.

Paso de buques en convoy

Madrid 7 (11 m.)

San Sebastián.—Desde el puerto se ha dividido el paso de numerosos barcos de alto porte que navegaban en convoy. Créese que se trata de una expedición de tropas americanas que se dirijan a Burdeos.

Una protesta del Gobierno alemán

Copenhague.—Comunican de Varsovia que el Gobierno alemán ha enviado a Moscú una protesta enérgica contra la propaganda que continúan haciendo los bolcheviks, entre los prisioneros de guerra alemanes.

Prisioneros alemanes en Moscú. Rusia.—Según noticias procedentes de la policía, algunos de los prisioneros alemanes que se hallan en Moscú, nieganse a volver a su país.

Tropas alemanas en Gante

Amsterdam.—El corresponsal de guerra telegráfico en la frontera, comunica que hay grandes concentraciones de tropas alemanas en Gante. Aniversario del hundimiento del «Lusitania». Londres.—El martes se celebrará el tercer

aniversario del hundimiento del «Lusitania»; habrá rogativas en muchas iglesias, y también en el edificio del cementerio de Queeniar, esperándose para esta ceremonia, la llegada de un destacamento naval yankee.

FABRA

Desde Barcelona

El viaje de Cambó

Barcelona 7 (3'45 m.)

El señor Cambó dedicó parte del día a asuntos particulares.

Se negó a hablar de política, no haciendo declaración alguna. Cambó impresionó con el Presidente de la Mancomunidad, sobre asuntos pendientes y con el Director técnico de la Exposición de Industrias Eléctricas.

Estuvo en el Gobierno civil, cuando estaban reunidos los representantes de la industria algodonera, asistiendo el señor Cambó a la reunión y en ella se cambiaron impresiones sobre los medios que se pueden poner en práctica para traer a Barcelona algodón, artículo de primera necesidad.

El señor Cambó anoche marchó a Madrid.

En la estación le despidieron las autoridades y numerosos amigos políticos y particulares.

El conflicto del pan resuelto

Ha quedado resuelto el conflicto sobre el aumento del precio del pan.

El Gobierno asegura que en mayo o junio vendrán a Barcelona grandes cantidades de trigo que se venderá a 4'50 pesetas los 100 kilogramos.

Los Agentes de Bolsa

Una comisión de Agentes de Bolsa visitó al señor Gobernador, rogándole interviniera en el conflicto creado por el peoresamiento y suspensión de la Junta Sindical, por haberse negado a cumplir la orden del Delegado de Hacienda de que el Síndico firmase las pólizas de la liquidación de fin de mes.—Oliver.

Ultimas noticias

Consejo de Ministros

Antes de entrar

Madrid 7 (2 l.)

Los ministros se reunieron en Consejo a las once.

El señor Maura dijo: Hay mucho que tratar.

El ministro de Marina dijo que tratará de la adaptación a la Marina, de las reformas militares.

El ministro de la Gobernación dijo que llevaba solo noticias de pequeñas huelgas.

El señor Dato ha dicho que ayer le visitó, acompañado del Ministro, una misión militar del Uruguay.

Los demás ministros nada digeron de particular. También asiste al Consejo el señor Ventosa.

A la hora de telegrafiar continúa el Consejo.

El resultado del Consejo

Madrid 7 (3'10 l.)

(Urgente)

El Consejo de Ministros terminó a la 1'45 de esta tarde.

El Comisario de Abastecimientos Sr. Ventosa expuso las peticiones que hizo para organizar los transportes marítimos, respetando los intereses legítimos que se obtengan con la utilización conveniente en bien del comercio nacional.

Se aprobó un proyecto de Ley nacionalizando el reaseguro.

Se aprobó otro reformando los actuales seguros.

Ambos proyectos de Ley se presentarán a las cortes en breve. Los dos se orientan hacia el nacionalismo económico.

Se ha facilitado a los ministros de Fomento Sr. González Besada para que acuerden con la compañía de ferrocarriles del Norte la inmediata electrificación de la línea férrea de Pajares, para asegurar el abastecimiento del carbón.

Servicio de veleros

entre Palma, Valencia, Barcelona y Alicante

El día 10 del actual saldrá de Barcelona para Palma el pailebot

JUANITO

El día 11 saldrá de Barcelona para Palma el pailebot a motor

ABEL

Para informes: En Palma: D. B. POMAR KLEBER, Avenida Alejandro Rosselló número 67. En Barcelona: D. Antonio Valls, Llauder 4. En Valencia: Señores Sucesores de Basterrechea, Colón 64. En el Grao: id. id. id. id. Muelle 6.

BORDADORAS

Se necesitan para confiarles trabajos finos muy bien retribuidos. Presentar muestra, calle Palacio 40 (Pórticos) al lado del Circo.

Sombrerería de Vda. Bujosa

Participo a mi numerosa clientela y al público en general haber trasladado mi establecimiento de SOMBRERERÍA para SEÑORA, CABALLERO, MILITARES y NIÑOS, a la misma calle de Santo Domingo, n.º 14.

SERRIN

100 kilogramos en almacén 3 pesetas. 100 id. a domicilio 3'50 id. Avenida de Alejandro Rosselló 6. Colón (CASA BUADES). 32

SE COMPRAN DENTADURAS USADAS por rotas que estén y monedas de oro falsas, pagándole a muy buen precio. PLATERIA—PALACIO 2—PALMA.